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ОСНОВНЫЕ ЗАДАЧИ ПОДГОТОВКИ И РЕЗУЛЬТАТЫ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЭКИПАЖА МКС-53/54 ПРИ ВЫПОЛНЕНИИ 

ПРОГРАММЫ КОСМИЧЕСКОГО ПОЛЕТА . 

А.А. Мисуркин, А.А. Курицын, А.И. Кондрат, В.А. Копнин, 

Д.Е. Рыбкин, Е.И. Корзун 
 

Аннотация. Рассматриваются результаты деятельности экипажа МКС-53/54 

на борту транспортного пилотируемого корабля (ТПК) «Союз МС-06» и 

Международной космической станции (МКС). Дан обзор задач, решаемых 

при выполнении ВКД. 

Ключевые слова: задачи подготовки экипажа, космический полет, 

Международная космическая станция, научно-прикладные исследования и 

эксперименты. 
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Main Results of the ISS-53/54 of Expedition Training and Activity When 

Carrying out the Mission Plan. A.A. Misurkin, A.A. Kuritsyn, A.I. Kondrat, 

V.A. Kopnin, D.E. Rybkin, E.I. Korzun 

 

The paper considers results of the ISS-53/54 crew activity aboard the “Soyuz-MC-06” 

spacecraft and the ISS. The tasks solved when performing extravehicular activity are 

reviewed. 

Keywords: tasks of crew training, spaceflight, International Space Station, scientific 

applied research and experiments. 
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МЕДИЦИНСКИЕ АСПЕКТЫ ОБЕСПЕЧЕНИЯ БЕЗОПАСНОСТИ 

ПОЛЕТА ЭКИПАЖА МКС-53/54 (ЭКСПРЕСС-АНАЛИЗ) 
В.В. Богомолов, В.И. Почуев, И.В. Алферова, Е.Г. Хорошева, В.В. 

Криволапов 
. 
 

Аннотация. В статье представлены результаты медицинского обеспечения 

полета экипажа МКС-53/54. Дается краткая характеристика 

функционирования систем медицинского обеспечения полета и поддержания 

стабильности среды обитания космонавтов на РС МКС. Подведены итоги 

выполнения рекомендаций медицинских специалистов, программы 

медицинского контроля и использования бортовых средств профилактики 

нарушения состояния здоровья космонавтов в полете. 

Ключевые слова: медицинское обеспечение, медицинский контроль, 

система профилактики, среда обитания, режим труда и отдыха. 
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Medical Aspects of Securing the Flight of the ISS Crew for Expedition 53/54 

(Express Analysis).  

V.V. Bogomolov, V.I. Pochuev, I.V. Alferova, E.G. Khorosheva, V.V. Krivolapov 
 

Abstract. The paper shows the results of medical maintenance of the ISS-53/54 expedition 

and gives a brief description of operation of the medical support system and maintaining the 

stability of human environment aboard the ISS RS. Besides, the paper sums up results of 

implementing medical recommendations, program of medical monitoring and the use of 

onboard means designed to prevent the alteration of cosmonauts' health status in 

spaceflight. 

Keywords: medical support, medical monitoring, preventive system, human environment, 

work/rest schedule. 
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РЕЗУЛЬТАТЫ ВЫПОЛНЕНИЯ ПРОГРАММЫ КЭ «ЭКОН-М» 

КОСМОНАВТОМ А.А. МИСУРКИНЫМ В СОСТАВЕ ЭКИПАЖА 

МКС-53/54 

Г.Д. Орешкин, А.Н. Ядренцев, А.В. Севериненко  
 

Аннотация. В статье представлены результаты выполнения программы 

космического эксперимента (КЭ) «Экон-М» космонавтом А.А. Мисуркиным. В 

составе экипажа МКС-53/54 проведен анализ работы научной и обеспечивающей 

аппаратуры, выданы предложения по использованию полученных результатов. 

Ключевые слова: российский сегмент Международной космической станции, 

космический эксперимент, визуально-приборные наблюдения, научная и 
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обеспечивающая аппаратура, экологическое обследование районов деятельности 

различных объектов.  
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Results of Implementing the “Ekon-M” Space Experiment Program by A.A. 

Misurkin, a Member of the ISS Crew for Expedition 53/54.  

G.D. Oreshkin, A.N. Yadrentsev, A.V. Severinenko 
 

Abstract. The paper consideres the problems of training cosmonauts for emergency 

situations, argues the necessity of training crews in flight, gives the on-board simulator 

structure and describes the process of on-board training. 
Keywords: space station, crew safety, training, skills, level of preparedness, on-board 

simulator, training tasks, methods of on-board training. 
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ЛАБОРАТОРИЯ «ПЛАЗМЕННЫЙ КРИСТАЛЛ-3 ПЛЮС» НА 

РОССИЙСКОМ СЕГМЕНТЕ МЕЖДУНАРОДНОЙ КОСМИЧЕСКОЙ 

СТАНЦИИ – УСПЕШНЫЙ ПРОЕКТ ПО ФИЗИКЕ КОМПЛЕКСНОЙ 

ПЛАЗМЫ 

В.Е. Фортов, О.Ф. Петров, А.Д. Усачев, А.М. Липаев, С.А. Храпак, В.И. 

Молотков, В.Н. Наумкин, Д.И. Жуховицкий, А.Г. Храпак, Х.М. Томас, М. Швабе 
  

Аннотация. В статье приводятся сведения о результатах успешной реализации 

совместного российско-германского проекта по исследованию физики сильно 

неидеальной комплексной (пылевой) плазмы в условиях микрогравитации. 

Комплексная (пылевая) плазма представляет собой низкотемпературную плазму, 

содержащую твердые частицы микронного размера. Эти микрочастицы 

приобретают большой заряд и становятся доминирующим компонентом в 

плазме. Благодаря возможности наблюдения за поведением отдельных пылевых 
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частиц и исследования системы многих частиц на кинетическом уровне пылевая 

плазма в настоящее время активно используется при изучении явлений 

неидеальности в классическом конденсированном веществе. Для выполнения 

экспериментов с большими (более миллиона микрочастиц) изотропными 

трехмерными пылевыми системами необходимо устранить сильное влияние 

гравитации на заряженные пылевые частицы, что возможно при исследовании 

этих систем на борту Международной космической станции. С помощью 

уникальной лаборатории ПК-3 Плюс, работавшей на российском сегменте МКС 

с 2006 по 2013 гг., получен огромный объем научной информации о процессах в 

комплексной (пылевой) плазме. Выполнены эксперименты по исследованию 

фазового перехода плазменный кристалл - плазменная жидкость при 

варьировании ряда параметров, рекристаллизации плазменно-пылевой системы, 

особенностей процессов в бинарных пылевых системах, электрореологической 

плазмы, флуктуаций положений микрочастиц в узлах плазменного кристалла. 

Выполнены эксперименты по изучению коллективного движения пылевых 

частиц, взаимодействия комплексной плазмы с крупной сильно заряженной 

макрочастицей, особенностей плазменно-пылевых неустойчивостей. До 

настоящего времени опубликовано более 60 статей по результатам 

экспериментов на ПК-3 Плюс в ведущих реферируемых научных журналах, тем 

не менее анализ и обработка полученного массива данных продолжается. 

Ключевые слова: сильнонеидеальная комплексная (пылевая) плазма, 

микрогравитация, фазовый переход, плазменный кристалл, плазменная 

жидкость, сканирование. 
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“Plasma Crystal – 3 Plus” Laboratory at the Russian Segment of the 

International Space Station is a Successful Project on the Complex Plasma 

Physics. V.E. Fortov, O.F. Petrov, A.D. Usachev, A.M. Lipaev, S.A. Khrapak, 

V.I. Molotkov, V.N. Naumkin, D.I. Zhukhovitsky, A.G. Khrapak, H.M. Thomas, 

M. Schwabe 
 

Abstract. The paper contains information on the results of the successful realization of 

the joint Russian–German project of studies in the field of physics of the strongly-

coupled complex (dusty) plasma under microgravity conditions. Complex (dusty) 

plasma is low temperature plasma containing solid particles of micron size. These 

particles acquire a high charge and become the dominating component in the plasma. 

Owing to a possibility of observing a behavior of separate dust particles and studying a 

system of many particles at the kinetic level, the dusty plasma is now actively used to 

investigate the phenomena of nonideality in the classical condensed matter. To 

perform experiments with large (more than a million of microparticles) isotropic three-

dimensional dusty systems it is necessary to eliminate a strong influence of gravity on 

the charged dust particles what is possible during studies aboard the International 

Space Station. With the help of the unique PK-3 Plus laboratory which operated at the 

ISS Russian Segment from 2006 through 2013 the great volume of scientific 

information on processes in the complex (dusty) plasma has been obtained. 

Experimental studies of the "plasma crystal - plasma liquid" phase transition at varying 

a number of parameters, recrystallization of the dusty-plasma system, peculiarities of 

processes in the binary dusty systems, electrorheological plasma, fluctuations of the 

position of microparticles in the plasma crystal lattice points were carried out. 

Experimental studies of collective motion of dust particles, interaction of the complex 

plasma with a large highly charged macroparticle, and the features of dusty plasma 

instabilities were conducted. More than 60 papers on the results of experiments on the 

PK-3 Plus have already been published in the leading refereed scientific journals, 

nevertheless analysis and processing of the obtained data array are still in progress. 

Keywords: strongly nonideal complex (dusty) plasma,  microgravity,  phase transition,  

plasma crystal, plasma liquid, scanning. 
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УДК 629.78.072 
 

ОСНОВЫ АНАЛИЗА И ПРОЕКТИРОВАНИЯ ИТ-ИНФРАСТРУКТУРЫ 

ДЛЯ ИНТЕГРИРОВАННОГО ТРЕНАЖЕРНОГО КОМПЛЕКСА 

ПОДГОТОВКИ КОСМОНАВТОВ 

В.Е. Шукшунов, В.В. Янюшкин, М.М. Харламов, В.П. Хрипунов, Б.А. Наумов, 

С.Н. Ковригин  
 

Аннотация. В статье рассматриваются подходы к созданию 

интегрированного тренажерного комплекса в ЦПК имени Ю.А. Гагарина на 

базе современных технических и программных средств. Описан подход к 

созданию единого информационного пространства на основе распределенной 

среды моделирования. Приводятся основные технические и концептуальные 

решения, а также предложения для разработки программно-аппаратной 

инфраструктуры на основе современных технологий, в том числе с 

применением централизованных расчетов в центре обработки данных. Кратко 

описаны результаты выполненной работы по тестированию существующей 

ИТ-инфраструктуры ЦПК имени Ю.А. Гагарина в интересах реализации 

интегрированного тренажерного комплекса и основные требования к 

аппаратной части.  

Ключевые слова: тренажерный комплекс, комплекс тренажеров, технологии 

виртуализации ресурсов, технические средства подготовки космонавтов, 

интеграция. 
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Basics of the Analysis and Designing of IT-Infrastructure for the  

Integrated Simulator Complex of Cosmonaut Training. V.E. Shukshunov, V.V. 

Yanushkin, M.M. Kharlamov, V.P. Khripunov, B.A. Naumov, S.N. Kovrigin 

Abstract. The paper considers approaches to the creation of an integrated simulator 

complex at the Gagarin CTC on the basis of modern hardware and software. An approach to 

the development of a single information space on the basis of the TRIO distributed 

modeling environment is discussed. Key technical and conceptual solutions as well as 

proposals on designing the software/hardware infrastructure on the basis of modern 

technologies including with the use of centralized calculations at the data processing center 

are given. The results of the performed testing the existing IT-infrastructure at the GCTC in 

the interests of implementing an integrated simulator complex and main  requirements for 

hardware are briefly described. 

Keywords: simulator complex, simulator facility, resources virtualization technology, 

technical facilities for cosmonaut training, integration. 
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УДК 621.865.8 
 

РОБОТ КОСМИЧЕСКОГО НАЗНАЧЕНИЯ КАК СОСТАВЛЯЮЩАЯ 

НАУЧНОЙ АППАРАТУРЫ 

А.А. Богданов А.А., И.М. Кутлубаев, А.Ф. Пермяков  
 

Аннотация. Обоснована целесообразность использования антропоморфной 

структуры при создании робота космического исполнения. Предложена 

классификация роботов космического назначения в зависимости от внешних 

условий функционирования. Отражены основные особенности построения 

каждого типа робота. Представлены цели и задачи выполняемого проекта 

«Испытатель», в ходе которого будет осуществлен орбитальный полет с 

антропоморфным роботом «FEDOR». Специальная подготовка действующего 

робота «FEDOR» позволит провести исследования его функционирования в 

условиях воздействия факторов орбитального полета: вибрации, ударных 
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нагрузок, невесомости. 

Ключевые слова: антропоморфный робот, «FEDOR», «Испытатель», типы 

роботов космического назначения, захват, базовые составляющие, 

космическая станция, космический эксперимент, орбитальный полет, летные 

испытания. 
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Robot of Space Application as a Component of Scientific Hardware.  

A.A. Bogdanov, I.M. Kutlubaev, A.F. Permyakov 
 

Abstract. The reasonability of usage of anthropomorphic structure in designing of a robot 

of space application is proved. The classification of robots of space application depending 

on external conditions of functioning is proposed. The main features of construction of each 

type of a robot are indicated. The purposes and tasks of “Ispytatel” manageable project 

within the framework of which an orbital flight with “FEDOR” anthropomorphic robot will 

be accomplished are presented. Special preparation of “FEDOR” robot will make it possible 

to perform research of its functioning under the impact of orbital flight factors, such as 

vibration, suddenly-applied load, zero-gravity.   

Keywords: anthropomorphic robot, “FEDOR”, “Ispytatel”, types of robots of space 

application, robot hand, basic components, space station, space experiment, orbital flight, 

flight tests. 
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ВИРТУАЛЬНОЕ 3D-МОДЕЛИРОВАНИЕ РЕАЛЬНЫХ ПКК В 

ИНТЕРЕСАХ ИСТОРИКО-ТЕХНИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ И 

СОХРАНЕНИЯ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ ОБ 

ОБЪЕКТАХ 

Ю.М. Батурин, Б.И. Крючков,  А.В. Леонов 

Аннотация. Статья посвящена оцениванию возможностей создания 

виртуальных 3D-моделей уникальных пилотируемых космических 

комплексов в реальных условиях космического полета в интересах их 

историко-технических и историко-научных исследований, а также  

популяризации пилотируемой космонавтики. Анализируется  опыт 

использования трехмерной графики в пилотируемой космонавтике, 

используемый аппаратный состав и методические приемы. 

Рассматривается имеющийся и потенциальный состав различного 

инструментария, необходимого для осуществления 3D -моделирования 

крупномасштабных пилотируемых космических объектов в космосе на 
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основе опыта создания трехмерных графических моделей 

крупномасштабных научно-технических объектов на Земле. 

Сформулированы основные предложения по сканированию 

Международной космической станции  в рамках космического 

эксперимента для создания ее виртуальной 3D-модели. 

     Ключевые слова: 3D-моделирование, пилотируемый космический 

комплекс, космонавт, астронавт, экипаж, трехмерная графика, съемка в 

космосе, история науки и техники, лазерное сканирование, виртуальное 

моделирование, фотограммметрические методы, 3D-модели луной базы. 
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Virtual 3D-Simulation of Real Manned Space Complexes in the Interests of 

Historical and Technical Studies and Saving Scientific and Technical 

Information About Objects. Yu.M. Baturin, B.I. Kryuchkov, A.V. Leonov 
 

Abstract. The paper evaluates the feasibility of creating 3D-models of unique manned 

space complexes in real conditions of a space flight for carrying out historical-

technical and historical-scientific studies and also for popularizing manned space 

exploration. The experience in applying three-dimensional graphics in manned space 

exploration as well as the content of hardware used and methodical techniques are 

analyzed. Available and potentially feasible content of instruments required for 

implementing 3D-simulation of large-scale manned objects in space on the basis of the 

experience in creating three-dimensional graphic models of large-scale scientific and 

technical objects on the earth are considered. Main proposals for scanning the 

International Space Station within the space experiment framework for creating its 

virtual 3D-model are put forward. 

Keywords: 3D-simulation, manned space complex, cosmonaut, astronaut, crew, 3D-

graphics, filming in space, history of science and technology, laser scanning, virtual 

simulation, photogrammetric methods, 3D-models of a lunar base. 
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ГИРД – КАК ИСТОРИЧЕСКОЕ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКОЕ НАЧАЛО 

ОТЕЧЕСТВЕННОГО РАКЕТОСТРОЕНИЯ.  

А.П. Александров 
  

Аннотация. В статье на фоне развития мировой космонавтики дается 

историческая ретроспектива первых работ, связанных с развитием 

ракетостроения в СССР. Кратко оценивается вклад отечественных 

специалистов, положивших начало работам по ракетной технике в 

московской группе по изучению реактивного движения (ГИРД). 

Рассматриваются вопросы организации пионерских работ в ГИРДе. 

Обращается внимание на необходимость сохранения научного наследия 

ГИРДа. 

Ключевые слова: ракеты, ракетостроение, реактивные двигатели, 
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космонавтика, культурное наследие. 
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Group on Propulsion Research (GPR) – as a Historical Scientific and 

Practical Initial Point of National Rocketry. A.P. Aleksandrov 
 

Abstract. The paper on the background of world cosmonautics evolution gives a historical 

retrospective of first works related to development of rocketry in the USSR. It evaluates 

briefly the contribution to science made by national specialists who started working on 

rocket technology in GPR, Moscow. It describes issues of organization of pioneer works in 

GPR, and draws attention to the necessity for preserving its scientific heritage. 

Keywords: rockets, rocketry, propulsion, cosmonautics, cultural heritage. 

 
REFERENCES 

 
[1] Korolyova N.S. My Father. – Book 1. – Moscow: Nauka Publ., 2001. 

[2] Glushko V.P. Development of Rocketry and Cosmonautics in the USSR. – Moscow: 

Mashinostroenie Publ., 1987. 

[3] Stratospheric Storm: Collection of Articles // Tekhnika Publ. – September 9, 1932. 

[4] History of Astronautics and Rocket Technology. Proceedings of the XVIII International Congress. 

Belgrade, September 25–29, 1967. – Moscow: Nauka Publ., 1970. 

[5] TsGAOR the USSR. F. 8355, inventory4 (Quot. Po(23)). 

[6] Golovanov Ya.K. Korolyov: Facts and Myths. – Vol. 1. – Russkiye Vityazi Publ., 2007. 

 
Аleksandrov Аleksandr Pavlovich – Pilot-Cosmonaut of the USSR, Ph.D. in Engineering 

Science, S.P. Korolev RSC “Energia”. 
 

E-mail: POST@rsce.ru  

mailto:POST@rsce.ru
mailto:POST@rsce.ru

